

## NEFRECTOMIA. ACCIDENTE OPERATORIO. EVOLUCION

---

Por el Dr. A. SERGIO REBAUDI

En las últimas reuniones del pasado año el Dr. Berstein Hahn, en su relato sobre uréter retrocava y su tratamiento, habló de la ligadura de la vena cava inferior, citando el accidente operatorio que me ocurrió al efectuar una laboriosa nefrectomía que llevó a la ligadura de la vena cava inferior por desgarro de ésta.

Por lo que me veo en la obligación de relatarles la evolución de este caso.

Fue operado el 8 de octubre de 1959, realizándose nefrectomía derecha y ligadura de vena cava inferior, y presentado a esta sociedad en la reunión del 28 de julio de 1960.

El 7 de julio de 1960, o sea, a los nueve meses de operado el enfermo, se efectuó la primera cavografía por vía femoral.

Todavía presentaba edema de miembro inferior izquierdo y una úlcera en la pierna.

El estado general era bueno, habiendo aumentado once kilos, su presión arterial se había normalizado.

En la primera radiografía se puede observar la aguja en la vena femoral rellena de sustancia opaca, la vena ilíaca dos colaterales profundas que se anastomosan luego a la cava por arriba de la ligadura.

En la segunda radiografía, observamos la vena femoral, la ilíaca, las dos colaterales ya relatadas y una anastomosis con las venas vertebrales; también se ve el riñón izquierdo eliminando la primera dosis de Contraxine.

El 18 de noviembre de 1960, es decir, a los trece meses, de operado y a cuatro meses de la cavografía anterior se realiza con la misma técnica un nuevo estudio radiográfico pudiendo observar cómo las venas colaterales han aumentado su volumen.

A los dos años y seis meses el estado general es bueno, no hay edemas ni úlceras en miembros inferiores.

Por lo que creo que las colaterales que veíamos crecer en las radiografías han llegado a suplir totalmente la cava.

